

Ciclo de seminarios virtuales:

“Pensando en el mundo y la seguridad alimentaria en América Latina y el Caribe post Covid-19”



Mayo 2020

**Seminario #5:
Abastecimiento, agricultura
familiar y circuitos cortos**

Seminario #5: Abastecimiento, agricultura familiar y circuitos cortos

El seminario contó con la participación de **Graciela Fernández**, Presidenta de Cooperativas de las Américas y **Álvaro Ramos**, Exministro de Agricultura y de Relaciones Exteriores de Uruguay. Moderador: Héctor Huergo.



Graciela Fernández



Álvaro Ramos

SINTESIS

En el momento actual de la pandemia del Covid -19, y señalando la fuerte incertidumbre sobre su evolución, ambos expositores coincidieron en señalar el peligro de una potencial crisis alimentaria -especialmente para los sectores más pobres y vulnerables de la población- y los impactos más evidentes sobre la agricultura familiar, así como la necesidad de anticiparse y mitigarla en lo posible.

Graciela Fernández:

De acuerdo con Fernández, la importancia de la agricultura familiar en América Latina y el Caribe está dada por su aporte a los productos de las canastas básicas alimentarias, que oscila entre el 60 % y el 70 %. Y, por otra parte, es proveedores de casi el 15 % de las exportaciones de productos agroalimentarios hacia el mundo. La actual crisis tiene mayor efecto en cadenas cortas, en productos perecederos y esto se traslada a la agricultura familiar.

La integración y la intercooperación son dos principios cooperativos y cumplen con el objetivo 17

de los ODS, que es el revitalizar las alianzas entre los gobiernos, el sector privado y la sociedad civil.

“La intercooperación entre cooperativas de ahorro y crédito que otorguen financiamiento a sus similares agrarias, así como a pequeños agricultores para avanzar y mantenerse en esta situación compleja, y aquellas de consumo que apoyen a las agrarias para que puedan colocar su producto, son parte de los muchos aportes que este sector pueden brindar”, dijo la presidenta de Cooperativas de las Américas.

A su vez, Graciela Fernández señaló la estrecha relación entre el cooperativismo y la agricultura familiar, en general y en especial en este momento, donde se han puesto en evidencia los principios cooperativos. Las cooperativas muestran resiliencia ante situaciones de crisis y cuentan con útiles instrumentos para el desarrollo. Como ha sido reconocido por la OIT, las cooperativas son un instrumento de desarrollo social.

Se requieren políticas claras para llevar el abastecimiento a las poblaciones, en especial para aquellas más vulnerables, y particularmente a niños y mujeres; las políticas públicas deben coordinarse con las políticas de desarrollo rural y agrario, con perspectivas de género y de juventud. En este sentido, el cooperativismo puede aportar no solo desarrollo económico, sino también territorial, cultural, social.

Álvaro Ramos:

La agricultura familiar de la región está afectada porque se interrumpe la cadena de abastecimiento, en parte por la drástica caída de demanda de los consumidores y por otra, por las dificultades de las



Seminario #5: Abastecimiento, agricultura familiar y circuitos cortos

empresas que procesan, acondicionan y transportan los productos, se cortan los pagos, no hay créditos o se reducen sustancialmente y se va reduciendo su producción. A pesar de ello, los agricultores familiares no han dejado de producir alimentos y siguen trabajando, produciendo, organizando y planificando las diferentes cosechas y labores agrícolas, demostrando su importancia para la economía y seguridad alimentaria de los países, y su rol central en los sistemas de abastecimiento alimentario.

Uno de los desafíos para los gobiernos es evitar la ruptura de la cadena de abastecimientos en general, y en especial, la que sostiene a los programas de protección social.

Los cuellos de botella radican más en los diversos servicios a la producción y la comercialización y a la cadena de pagos. Para ello, es prioritario atender aquellos sistemas de comercialización que faciliten el relacionamiento entre productores de la Agricultura Familiar y consumidores, como las ventas directas sin intermediación, las modalidades de circuitos cortos, el abastecimiento local de alimentos asociado a TICs, los mercados, ferias y tiendas móviles, y las opciones que proveen las cooperativas, sean agrarias, financieras, de consumidores y de profesionales.

“Los grandes desafíos venideros serán políticas públicas diferenciadas, porque las necesidades son distintas según las regiones y los países, así como asistencia técnica, extensión rural, financiamiento y acceso del productor a información sanitaria y fitosanitaria, además de protocolos e insumos para garantizar la inocuidad de los alimentos al consumidor”, indicó Ramos.

Y agregó que las políticas debieran poner a disposición de los agricultores familiares, de sus organizaciones y de las empresas de servicios, bienes públicos o bienes públicos de uso privado; principalmente Infraestructura y Servicios de procesamiento y distribución, Servicios Financieros, Asistencia Técnica e Información, Acceso a insumos para la producción, y en este momento, Acceso a insumos sanitarios claves

Ambos expositores coincidieron en que la conectividad y la digitalización serán elementos claves para el sistema agroalimentario, para la agricultura familiar, para los consumidores y también para las cooperativas: el trabajo en red, las plataformas, las aplicaciones y las múltiples innovaciones. El agricultor familiar no está lejos de la tecnología, pero el acceso a la conectividad puede crear una brecha. Las cooperativas tienen rol fundamental para bajar costos de transacción, pero también las empresas tecnológicas.

A ese respecto, Graciela Fernández comentó el trabajo conjunto entre Cooperativa de las Américas y el IICA con el fin de fortalecer la digitalización y la comercialización de AF, analizando casos exitosos basados en cooperativas

Las cooperativas pueden ser un gran aporte a la construcción de un nuevo multilateralismo. Se necesita más integración y cooperación regional. Las agendas de los organismos deben avanzar más, desde el diagnóstico y el intercambio, hacia acciones y proyectos que vayan al territorio, donde está la voz de las representaciones formales de la AF, de las asociaciones y de la sociedad civil. Esto es necesario para concretar lo comprometido en el decenio de la agricultura familiar y en los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Como síntesis del seminario, se concluyó que impulsar el cooperativismo y la asociatividad serán aspectos fundamentales en el escenario post covid-19 para potenciar el rol de la agricultura familiar como proveedor de alimentos en las Américas.

Se requerirá mayor digitalización, conectividad, asistencia técnica y acceso a información sanitaria para fortalecer los circuitos cortos, en los que la agricultura familiar es clave para el abastecimiento alimentario, y políticas públicas diferenciadas para aumentar la competitividad de los productores familiares tras la pandemia.

Las organizaciones del estado y el sector privado tienen que juntar esfuerzos con las agencias de cooperación internacional (entre ellas el IICA), en varios aspectos como la gestión de información y



Seminario #5: Abastecimiento, agricultura familiar y circuitos cortos

la cooperación horizontal, contribuir con el diálogo técnico y político en los distintos niveles, y cooperar con los países para el diseño e implementación de estrategias, políticas y proyectos adecuados a sus requerimientos.

El diálogo y cooperación entre los distintos actores, organizaciones de la agricultura familiar, gobiernos, cooperativas, sociedad civil organizada

e instituciones multilaterales es crucial para construir la nueva normalidad.

El seminario completo en:

https://www.youtube.com/watch?v=d39MJS1KR1k&fbclid=IwAR1g8majQyrvbA87b-ZPBRzbNxnG7pluf-nnu7FN4dmf_saPv1nWx3kbxic



